
орган парткома, ко
митета ВЛКСМ, ди
рекции, профкоме 

и месткома 
Ленинградского 

Индустриального 
института 

Пролетарии всех стран, соединяйтесь! 

№ 74 (490) 

10 сентября 1939 г. 

Воскресенье 
Год издания шестой 

Цена 5 коп. 

ОВЛАДЕЕМ МАРКСИСТСКО-ЛЕНИНСКОЙ ТЕОРИЕЙ 
ПРЕПОДАВАНИЕ МАРКСИЗМА-
ЛЕНИНИЗМА В ВЫСШЕЙ ШКОЛЕ 

В советской высшей школе учится свы
ше 600 тысяч студентов. По окончании 
высшего учебного заведения они выйдут 
на широкую дорогу государственной дея^ 
тельности, станут работниками нашего го
сударственного аппарата, командирами 
производства, инженерами, учителями, 
агрономами, врачами, учеными. Без ин
теллигенции, без квалифицированного 
командного состава не может обойтись ни 
одно государство, тем более такое могу
чее, необъятное государство, каким яв
ляется наша социалистическая держава. 

Для того, чтобы каждый советский ин
теллигент мог смело и уверенно разре
шать повседневные сложные задачи по 
строительству коммунистического об
щества, надо вооружить нашу интелли
генцию знанием марксистско-ленинской 
теории,—теории, которая дает уверенность 
в работе, силу ориентировки, безошибоч
ное понимание внутренней связи происхо
дящих событий, возможность предвидеть 
тенденции развития. Нам надо воспиты
вать • высшей школе работников, кото
рые способны былн бы проводить дирек
тивы партии и правительства, применять 
их в работе инициативно, творчески. 

Преподавание марксизма-лениинзиа в 
высшей школе в прошлом учебном году 
происходило по новой программе, по за
мечательному учебнику, каким является 
сталинский. Краткий курсисторииВКП(б)'. 
Постановление ЦК ВКП(б) о перестройке 
партийной пропаганды положило начало 
мощному размаху овладения марксистско-
ленинской теорией. За последний год 
в области пропаганды маркснзма-лени, 
низма сделано больше, чем за любой пре 
дыдущий год. 

Один из итогов прошлого учебного года 
заключается в том, что в высшей школе 
выкристаллизовался, сложился и окреп 
квалифицированный коллектив профессио
налов-пропагандистов марксистско-ленин
ской теория. Сюда были отобраны пар
тией лучшие силы, лучшие партийные 
пропагандисты. За год работы они значи
тельно повысили свою теоретическую н 
политическую подготовку. Будучи раньше 
преподавателями какой-либо одной дисцип
лины—истории партин, политической эко
номии, диамата, ленинизма, они сейчас 
успешно ликвидируют свою односторон
ность. Читая лекции, ведя семинары по 
курсу .Основ марксизма-ленинизма",преж
ние преподаватели истории партин, по-
Л11Т1К0Н0МИН, фидософни буквально пе
реучивались, овладевая всей стройной и 
глубокой системой марксистско-ленинской 
теории. 

Введение курса .Основ марксизма-лени
низма' в высшей школепробудилоогром-
ный интерес к марксистско-ленинской 
теории среди всей массы студенчества. 
В процессе учебы широко развернулась 
политическая активность и студенчества, 
и профессорско-преподавательского пер
сонала. 

Какие требования должны предъявляться 
к преподавателю, пропагандисту маркси-
стко-ленинской теории? Во-первых, пар
тийность, глубокая, принципиальная поли
тическая постановка, заостренность вопро
сов. Во-вторых, всестороннее, глубокое 
освещение фактов и событий истории 
партии, нх теоретическое осмысливание и 
обобщение. В-третьих, простота, доступ
ность преподавания. 

Не все еше профессора, преподаватели 
„Основ марксизма-ленинизма" отвечают 
этим требованиям. 

Итоги прошлого года показали, что есть 
еще преподаватели, читающие лекции вя
ло, скучно. Подчас вместо лекции препод
носится плохой пересказ учебника или 
объяснительное чтение. Имеют место в лек
циях нечеткие, небрежные формулировки, 
вульгаризация, упрощенчество. Не всегда 
умйют преподаватели точно распределять 
время, отводимое на изучение отдельных 
Глав, в результате чего, застревая на до
октябрьском периоде, не успевали охваты
вать богатейшего содержанием после
октябрьского периода исторни нашей пар
тии. Мало используется лекторами худо
жественная литература, а в ней ведь мож
но почерпнуть богатейший иллюстратив
ный материал, 

В Московском авиационном институте 
преподаватель, говоря на лекции о пре

образующей силе новых идей, приводил 
в пример Петрарку, Рабле, Коперника, 
Галилея, ио нн словом не обмолвился о 
том, какую организующую, мобилизующую 
и преобразующую силу играли идеи боль
шевизма в истории нашей страны. 

Некоторые преподаватели в своем курсе 
лекций, заявляя, что они ,не специалисты' 
по философии, предоставляли читать во
просы, рассматриваемые в IV главе Крат
кого курса, специальным лекторам. Нечего 
и говорить, что такая практика показы
вает беспомощность преподавателя в тео
рии, снижает его авторитет перед ауди
торией. 

Недостаток многих преподавателей в 
том, что они не знакомы с естественными 
науками. В Киевском медицинском инсти
туте преподаватель тов. Федоренко хотел 
н.1люстрировать свою лекцию о диалекти
ке примерами из естествознания, но, не 
зная предмета, напутал. А лекцию он чи
тал студентам-медикам 5-го курса, кото
рые, конечно, этот вопрос знали. Ясно, 
что для лектора получился чистый конфуз. 

Многие преподаватели не сделали вы
вода из того пункта прошлогоднего по
становлеиия ЦК о пропаганде, которым 
осуждается боязнь смелой постановки и 
разработки вопросов марксистско-ленин
ской теории. Преподаватели, руководите
ли кафедр марксизма-ленинизма слабо еще 
работают над теоретическим обобщением, 
осмысливанием богатейшего опыта социа
листического строительства, опыта борь
бы и побед великой партин Ленина—Ста
лина. 

Мало у нас преподавателей, имеющих 
ученые степени кандидата, еще меньше— 
с докторской степенью. Преподавателям 
высшей школы предстоит проделать боль
шую научно-исследовательскую работу, 
чтобы защитить диссертации на ученые 
степени. 

Наступил новый учебный год. Препода
вательскому персоналу на опыте прошло
годней работы следует решительно пре
одолеть недостатки, повышать качество 
преподавания, помня о той ответственно
сти, которую он несет за политическое 
воспитание молодого поколения. 

Наш пропагандист-лектор излагает не 
бесстрастные положения, а волнующие 
вопросы исторни большевизма, истории 
пашей борьбы и наших побед. Он должен 
вкладывать в свою пропагандистскую ра
боту всю страсть бойца-больше вика. Под
готовка лекции, язык, систематичность в 
построении материала, хорошо продуман
ный план—все это имеет огромное значе
ние в доходчивости лекции. 

Лекции надо строить с учетом уровня 
знаний и запросов слушателей. Необходи
мо оперировать примерами, связанными 
со специальностью того вуза, в котором 
читает лекции пропагандист. А для этого 
преподавателю технического, медицинского 
вуза следует быть.знакомым с этими нау
ками, знать их историю, чтобы хорошо и 
умело приводить примеры. 

Пропагандисту марксистско-ленинской 
теории надо неустанно повышать качество 
своей работы, много и упорно трудиться 
над повышением евоей теоретической во
оруженности, своей научной квалификации. 
Для этой работы надо создать пропаган
дисту все условия. 

Задача в тон, чтобы преподаватели мар
ксизма-ленинизма в новом учебном году 
работали на полную мощность, повышали 
звон знания, разрабатывали теоретические 
проблемы, смело ставили вопросы, двига
ли вперед развитие марксистско-ленинской 
теории. 

Задача в том, чтобы в новом учебном 
году они повысили качество преподава
ния—лекций, семинаров, чтобы они при
учали нашу студенческую молодежь само
стоятельно работать над теоретическими 
вопросами, заставили бы верить в свои 
способности к глубокому освоению мар
ксистско-ленинской теории. 

Задача в том, чтобы в высшей школе, в 
овладении основами марксизма-ленинизма 
кипела живая творческая мысль, широко 
развернулось товарищеское обсуждение 
теоретических вопросов, обсуждение, в ко
тором выковывалось бы полное понимание 
сложнейших проблем, освоение до конца 
самой передовой в мире теории. 

Наши вузы и втузы должны стать под

линной кузницей кадров, беззаветно пре
данных делу Ленина—Сталина, способных 
ориентироваться во внутренней и между
народной обстановке, способных решать 
в своей практической работе сложнейшие 
вопросы социалистического строительства. 

.Правда', 7 сентября 1939 г. 

Фото Маркова {Фотохроника ТАСС) 

На первой шестидневке нового учеб
пого года третьему курсу факу.1ьтбта 
промышленного транспорта былп прочи
таны две лекции по исторнн партии 
ВКП(б). 

Читает курс новый преподаватель 
тов. Семенов. Первые его лекции о 
марксистском философском материа
лизме вызвали большой интерес у слу
шателей. Большинство студентов очепь 
тщательно ведет конспекты, с тем, что
бы дома, используя указываемую лекто
ром литературу, окончательно усвоить 
читаемый материал. 

Надо полагать, что н дальнейшие лек
ции вызовут но меньший интерес у 
слушателей. 

Комсорг 372 группы ВЕСЕЛОВ 

На Всесоюзной сельскохозяйственной вы
ставке. На снимке: скульптура, установлен

ная у павильона Печати 

\ 
С Всесоюзной сельскохозяйственной выставки 

Н О В О Е В Д Е Р Е В Н Е 
„Новое в деревне^ на Всесоюз

ной сельскохозяйственной вы
ставке—это целый поселок. Только 
один осмотр зданий сельсовета, 
правления колхоза, школы, кол
хозного родильного дома, ясель, 
клуба, усадьбы, МТС, овцефермы, 
молочной, коневодческой и пти
цеводческой товарных ферм и 
прочего занимает весь день и 
рождает стремление еще и еще 
раз побывать в этом поселке. 

Здесь в красочной, наглядной 
форме показано, как работают в 
нашей деревне органы советской 
власти, МТС, колхозы, колхозные 
животноводческие фермы, различ
ные культурные и бытовые учреж
дения. 

Этот поселок демонстрирует 
с чрезвычайной убедительностью 
величайшие материальные и куль
турные блага, которые дала Ве
ликая Октябрьская социалистиче
ская революция трудовому кре
стьянству нашей страны. Поселок 
всеми средствами агитации и про
паганды показывает превращение 
большевиками убогой, забитой, 
отсталой царской деревни в цве
тущую, богатую колхозную де
ревню. 

Художественное панно, боль
шие красочные фрески у самого 
входа в поселок воссоздают кар
тину недавнего тяжелого и про
клятого прошлого: старую дерев
ню с ее церковью на самом вид
ном месте, с ее лучшими домами 
урядника, попа, кулака на первом 
плане, с ее полуразваленными 
избами крестьян на заднем плане. 

Поселок является яркой иллю
страцией к словам вождя нашей 
партии тов. Сталина об исчезно
вении старой деревни. 

И действительно, на широкой 
улице поселка—красивое здание 
сельсовета, в котором показы
вается опыт работы Сухоревско-
го сельсовета, Краснополянского 
района. Московской области. Глу
бочайший революционный пере
ворот—перевод миллионов бед-
няцко-середняцких хозяйств на 
путь колхозов—демонстрируется 
усадьбой МТС (МТМ, автогараж, 
тракторная бригада в поле и т. п.). 
Это настоящая школа механиза
ции сельского хозяйства. Десятки 
колхозников с утра до вечера 
тщательно изучают оборудование 
МТМ, агрегаты тракторной бри
гады, ветродвигатель. 

На обширной территории раз
мещены скотный двор с силосной 
башней, конюшни, овчарни, сви
нарники, птичники,в которых по
казывается опыт работы лучших 
передовых ферм страны. 

Культурно-просветительные и 
бытовые учреждения (школа, клуб, 
родильный дом, ясли) показывают 
Сталинскую Конституцию в дей
ствии. Большая волна любви к 
великому Сталину подымается 
когда осматриваешь эти учреж
дения, характерные для нашей 
деревни. 

Спасибо, спасибо партии Ленина-
Сталина, руководившей борьбой 
трудящихся за уничтожение ста
рой деревни и за создание новой 
социалистической деревни,—вот 
о чем говорят улыбающиеся лица 
многочисленных посетителей по
селка „Новое в деревне" на сель
скохозяйственной выставке. 

ШЕЛУТКО 



С Всесоюзной, сельскохозяйственной выставки 

Колхозная гидростанция 
«Широко развернуть строительство мелких 

колхозных гидростанций" 
(из резолюции XVIII съезда ВКП(б) 

Энергией воды крестьяне умели поль
зоваться с давних времен. Они строили 
большие деревянные водяные колеса, 
которые приводились в движение водой, 
падающей или ударяющей в лопатки 
колеса. При помонц! таких колес приво
дились в движение мельницы, крупо
рушки, сукновалки и т. п. сельскохо-
злйствепные предприятия. 

Коэфициент полезного действия колос 
очень низок—0,3,—0,7. В современных 
установках водяное колесо заменено 

турбиной, коэфициент полезного дей
ствия которой гораздо выше, чем у во
дяных колее и колеблется от 0,80— 
0,90, т. е. производительность турбии в 
2—3 раза больше производительности 
водяного колеса. 

На терр1ггории выставки протекала 
малвнькая грязная речушка Каменка. 
Была она мелка и маловодна. Ее, как 
говорят, переходили куры вброд. Но 
вот пришли на речку строители, и пей
заж за короткое время неузнаваемо пз-
менился. Поднялась вверх и выравнялась 
зем.1яная дамба, был сооружен деревян
ный ступенчатый водосброс с деревян
ными регулировочными щитами, подни
маемыми без особого труда вручную, 
гпорая маленькая дамба и... речушка 
исчез.1а. 

На ее месте, по обе стороны дамбы, 
образовалось два больших серебряпных 
озера, а па зеленом откосе плотины с 
надписью из цветов выросло мнниатюр-
4̂ ое здание колхозной гидростанции— 
один из павильонов выставки. 

Сейчас гидростанция работает. 

Достаточно поднять щиты турбинной 

каморы, и вода нод четырехметровым 

напором с шумом устремляется через 

направляющее колесо в турбину Френ

сиса. Турбина начинает работать, вклю

чается генератор и станция уже готова 

дать электроэнергию. Мощность стан

ции—12 киловат!'. 

Этой мощности вполне достаточно, 

чтобы осветить 80 колхозных домов по 

три лампы на каждый дом, а если иуж-

110—пустить в ход механизмы молочно

товарной фермы и помочь скотникам ц 

дояркам в несколько минут подготовить 

корм. 

Теперь можно закрыть станцию на за

мок и уйти по своим делам. Станция бу

дет работать самостоятельно, она ис 

требует специального обслуживающего 

персонала. Взаимодействие ее агрегатов 

построено так,- что они, в случае какой-

либо, даже самой малейшей, неполадки, 

мгиовеино отделяются автоматически « 

I станция перестает работать. 

I На примере речкп Каменки показы-

I вается, как можно освоить даже самую 

малую, захудалую речушку, заставить 

ее работать на человека. 

В пашей стране насчитывается, при

мерно, по.шиллиоца рек и речек с общей 

протяженностью до 5 миллионов кило

метров. Свыше 100 тысяч колхозов рас

положены вблизи речек. Какие необъят

ные возможности для строительства 

мелких гидростанций! 

ХТП1 съезд ВКП(б) записал в резо

люции по докладу тов. Молотова «Шп-

О 

||Око развернуть строительство мелких 

колхозных гидростанций». Если исполь-

::овать всю даровую энергию всех ре

чек Советского Союза, то страна получит 

дополнительно миллионы ииловатт-ча-

сов дешевой электроэнергии, и в самых 

отдаленных уголках Советского Союза 

будет ярко гореть лампочка Ильича. 

Рядом с павильоном колхозной гидро

станции демонстрируются приводимые в 

движение электротоком соломорезка, зер

нодробилка и силосорезка. Управление 

ими также автоматизировано. Чтобы 

пустить машппу плн остановить ее, до

статочно нажать соответствующую 

кнопку. 

Ген^епия ХУП! съезда ВКП(б) от

крыли новую страницу в истории эле

ктрификации сельского хозяйства. Па

вильон колхозной гидростанции на Все

союзной сельскохозяйственной выставке 

наглядно популяризирует эти решения. 

ВОЛОДЕНКОВ 

О о 
Фото А. Иоселсвп^а (Фотохроника ТАСС) 

Всесоюзная сельскохозяйственная выставка. Модель „Микрогэс" 

Открыта подписка 
на периодкче:ку:^ 
партийную печать 

Отделение «Союзпечать» прн нашем 
институте проводит подписку па журна
лы на IV квартал. Прошло больше по
дели с начала учебного года, и этн дин 
показывают, что нодннска идет медлен
но—неудовлетворительно. 

Общественные организации факуль
тетов, как правило, не уделяют вни
кания этому делу. И дело яе только в 
том, что недооценивается важность чи
таемости периодической яартийяой ли
тературы, а главное, что на факульте
тах на потоках нет организаторов, ко
торые бы помогли каждому студенту по
лучить интересующий его журнал. 

Об этом говорит н опыт прошлогод
ней работы по подписке. Там, где ор
ганизаторы были, там, где партийные 
комитеты помогали им и руководили 
ими, таи было широкое распростране
ние журналов среди студентов. 

Такие факультеты, как электромеха
нический, а также механический, яв
лялись н являются передовыми по вы
писке и читаемости журналов. Там, где 
парткомы факультетов не обращали на 
это внимапия, там с выпиской плохо. 
Особенно это не к лицу инженерно-эконо
мическому факультету, где читаемость 
I! выписка журналов хуже, чем на вс(̂ х 
остальных факультетах. 

Задача партбюро, бюро ВЛКСМ и 
профсоюзных организаций теперь же, с 
пачала учебного года организовать под
писку на периодическую партийную 
печать. 

'В парткоме Л И И 
8 сентября в партийном комитете 

ипститута состоялось совещание секре
тарей партбюро и комсомольских бюро. 
На совещании был обсуждеи вопрос о 
подготовке к предстоящим противохи
мическим соревнованиям в институте и 
в районе. 

Сейчас студенты должны самн при-
пять необходимые меры к тому, чтобы 
в студгородке во время тревоги каждып 
сам затемнял окна. Общественные орга
низации студгородка должны провести 
подготовительную работу до 15 сентября. 

Совещание приняло решение о том, 
что в связи с тем, что I курс не подго
товлен к еоревпованиям (не имеет про
тивогазов и т. п.), оп в тренировках 

участвовать не будет. 

С. и . И в а н о в 
заведующий кафедрой „Основы марксизма-ленинизма" 

Творчески, на высоком идейном уровне 
преподавать основы марксизма-ленинизма 

Одним из важнейших событий в на
шем вузе, как и во всей высшей школе, 
за истекший год является перестройка 
преподавания основ марксизма-лениниз
ма на оспове глубокого изучения «Крат
кого курса истории ВКП(б)». 

Центральный Комитет нашей партии 
н тов. Сталии пе только поставили за
дачу коммунистического воспитания, за
дачу овладения марксистско-ленинской 
теорией нашими кадрами, советской ин
теллигенцией, но и дали Б наши рукн 
оружие невиданной силы—энциклопедию 
основных знаний марксизма-ленинизма 
«Краткий курс истории ВКП(б)». 

Каковы же основные итоги этой пе
рестройки преподавания марксизма-ле
нинизма в нашем вузе? 

Как н в других вузах, главным недо
статком в преподавании марксизма-ле
нинизма в нашем ипституте до поста
новления ЦК ВКП(б) о перестройке 
нартийной пропаганды являлся разрыв 
в пренодаванип марксизма и ленинизма, 
отрыв диалектического и исторического 
материализма от исторни нартии. 

В отрыве друг от друга, совершенно 
обособленно преподавались такие дис
циплины, как диалектический и истори
ческий материализм, ленинизм и исто
рия партии. В результате—теоретиче
ские вопросы преподавались абстрактно, 

схоластически, вне связи с жизнью на
шей партии. И первым положительным' 
итогом прошлого учебного года являет
ся ликвидация этого разрыва в практи
ке преподавания марксизма-ленинизма, 
ликвидация разрыва между диалектиче
ским и историческим материализмом и 
историей партии. 

Вместо отдельных, оторванных друг 
от друга курсов диалектического и ис
торического материализма, ленинизма и 
истории партии введен единый курс 
основ марксизма-ленинизма. 

Это обеспечивает изучение студента
мн основ марксистско-ленинской теории 
в неразрывном единстве всех ее состав
ных частей. 

Видимо, мы еще недостаточно разъя
снили все это, так как в нашем инсти
туте можно услышать такие вопросы, 
как, например, почему наш курс назы
вается курсом основ марксизма-лени
низма, и почему, де, в курсе истории 
партии преподается диалектический и 
исторический материализм? и т. д. 

Другим серьезным достижением истек
шего учебного года является идейно-
теоретический рост наших преподава
тельских кадров. Известно, что за по
следние годы сложился слой односто
ронне подготовленных преподавателей— 
акономистов, фи-юсофов, историков. Те

перь положено успешное начало в деле 
ликвидации преподавателями односто
ронности своей подготовки. 

В результате ряд наших преподава
телей— тт. Макаров, Коновалов и др. 
обосиечили проведение курса основ 
марксизма на высоком ндейпо-полити-
ческом уровне. 

Следующим положительным итогом 
является рост политической активности 
как среди студеичества, так и среди 
всех преподавателей иститута. 

Об этом ярко свидетельствуют успехи 
ряда теоретических конференций, прове
денных в прошлом учебном году. 

Однако все эти успехи в деле прено-
давапия марксизма-ленинизма—лишь хо-
рои1ее начало огромной работы по овла
дению марксистско-ленинской теорией 
нашими кардами. Необходимо ликвиди
ровать ряд серьезных недостатков в на
шей работе. Одним из основных недо
статков, как показал опыт прошлого го
да, является недостаточный идейно-по
литический уровень лекций ряда препо
давателей. В практике нашей работы 
встречались и явно неудовлетворитель
ные лекции. Так было дело с лекциями 
тов. Ефимова. 

В настоящем учебном году необходимо 
усилить научную и организационно-ме
тодическую работу кафедры. Кафедра 
намечает проведение ряда научных до
кладов, связанных с исполняющимся в 
этом году шестидесятилетнем гениаль
ного вождя нашей партии и советского 
парода—^гов. Сталина. 

Несколько докладов будет посвящено 
великому ученому и революционному 

демократу Николаю Гавриловичу Черны
шевскому. 

Проходившее недавно Всесоюзное со
вещание заведующих кафедрами основ 
марксизма-ленинизма отметило ряд су
щественных недостатков в деле органн
зацин самостоятельной работы студен
тов над «Кратким курсом исторни 

• ВКП(б)» и произведениями классиков 
марксизма-ленинизма. В целях улучше
ния постановки самостоятельной работы 
студентов в конце каждого семестра бу
дут проводиться зачеты, а в конце всего 
курса—экзамены. 

На первом же курсе вводится единый 
двухгодичный курс с параллельным аро-
хождением лекционного и семинарного 
циклов. 

Первый семинар по I главе «Кратко
го курса истории ВКП(б)* и «Манифе
сту коммунистической партии» будет 
проведен уже в первых числах октября. 

В центре внимания кафедры, как н 
партийных, комсомольских и всех обще
ственных организаций института стоят 
вопросы самостоятельной работы студен
тов. Надо добиться, чтобы студенчество 
систематически работало над овладе
нием марксистско-лен инс1;ой теорией. 

К началу учебного года мы пришли 
более окрепшими. Привлечен ряд квали
фицированных преподавателей. Прове
дена, хотя и не без трудностей, реорга
низация неправильно составленных в 
прошлом году потоков. 

Теперь дело за нами. Организован
ность, дисциплинированность, упорная, 
систематическая работа решат уоиех 
нашей работы. 



к выборам в местный комитет рабочих и служащих ЛИИ 

ДВА ГОДА РАБОТЫ МЕСТНОГО КОМИТЕТА 
«Решения ХТШ съезда партии ставят 

перед профсоюзами огромные задачи по 
поднятию коммунистического воснита
ния трудящихся, мобилизации широких 
масс на выполнение третьего пятилет
него плаиа развития народного хозяй
ства СССР, по укреплению трудовой 
дисцнип.1ииы, всемерному росту пронз-
ьод нте льностп труда, развертыванию со
циалистического соревнования и стаха
новского движения, но дальнейшему 
у.тучшению материального и культур
ного положения рабочих и служащих». 
(из решений ГП! пленума ВЦСПС). 

Профсоюзная организация рабочих и 
служащих Ленинградского Индустриаль
ного института руководствова-тась в 
'Своей работе этими указапнями. 

Существующий состав местного ко
митета избран в июне 1937 г. В него 
воигел 21 человек. До настоящего вре
мени ведут работу 17 человек. 

Всего местком объединяет 18 проф
бюро и цеховых комитетов и 18 про
форгов, мелких самостоятельных групп. 

В институте работает 3423 человека. 
Из них к активной профсоюзной работе 
привлечено 225 человек. 

.Местный комитет инструктировал ни
зовые организации, руководил ими, че
го нельзя сказать в отношении всех 
профоргов. Не было также достаточной 
проверки исполнения решений месткома 
и контроля над повседневпой работой 
низовых организаций. 

Финансовая база месткома в 1939 году 

Поступления от членских взносов 
0,5 проц. отчисления на культработу от ин-та 
Прочих доходов . . г 

По смете 
за год 

(в рублях) 
61000 
68160 
35352 

Поступило 
за 6 месяцев 

(в рублях) 
35886 
33734 
32 203 

с е г о 

Наименование статей расхода 

I. Зарплата по МК и хозрасходы 
"2. Материально-бытовые (помощь членам союза, 

пионерлагеря, путевки и т. д) 
3. Культработа (по клубу рабочих и служащих). 
4. Физкультурная работа ' 
5. Прочих расходов 

164512 

По смете 
на год 

(в рублях) 
25 464 

18500 
88 418 
23200 
8930 

101 823 

Израсходовано 
за 6 месяцев 

(в рублях) 
10925—32 

10918-46 
41 487—83 
9071—20 

399 

В с е г о 164512 72801-81 

К у л ь т у р н о - п о л и т и ч е с к а я р а б о т а 

В отличие от прошлых лет, культур
но-политическая работа за отчетный 
яериод носила массовый характер. 

Так, во время подготовки к выборам 
и самих выборов в Верховный Совет 
СССР 8170 человек бы.чо вовлечено в 
кружки, а при выборах в Верховный 
Совет РСФ(5Р—2100 человек, что со
ставляло около 70 проц. всего списоч
ного состава рабочих, служащих, про-
•фесеоров и преподавателей. 

Если учесть, что часть работников 
возглавляла агитационную,работу, свя
занную с выборами, а также тех, кто 
занимался в кружках по месту житель
ства и т. д., то можно сказать, что 
иочтн все работники института прини
мали исключительно активное участие в 
проведении кампании. 

Исторический ХТП1 съезд нашей пар
тии был ознаменован не меньшим раз
махом полйт.-масеовой работы. Изучались 
тезисы и материалы к съезду, вноси
лись предложения и дополнения, затем 
решенвя съезда изучались на всех ка
федрах, в лабораториях, в мастерских. 

На основе исторических указаний 
тов. Сталииа и тов. Молотова на I Всесо

юзном совещании но высшей школе, для 
исполнения решений этого совещания, в 
институте были организованы, под руко
водством парткома института, лекции 
по истории ВКП(б) для профессорско-
преподавательского состава. Эти лекции 
посещало около 200 человек. Успех 
этого мероприятия показали теоретиче
ские конференции. 

Культурно-массовая работа произво
дится в клубе рабочих и служащих и в 
клубе ученых. Клуб ученых обслужи
вает около 400 человек, т. е. основную 
массу профессорско-преподавательского 
состава. Клуб рабочих и служащих, со
зданный в 1937 году, не пользуется 
еще широкой популярностью, до сих 
нор не стал центром культ.-массовой 
работы и не имеет такой материальной 
базы, как клуб ученых и студенческий 
клуб. 

За 1938-39 год окончили школу не
грамотных 25 человек, малограмотных— 
88 человек. Ликвидировать неграмот
ность нолностью не удалось. На 1 сен
тября осталось 44 неграмотных, кото
рых необходимо обучить к концу этого 
года. 

Производственно-массовая работа 
Перед месткомом стояла задача так 

организовать социалистическое соревно
вание, чтобы этот метод являлся ос
новным в работе каждого рабочего и 
служащего института. 

В первую очередь необходимо было 
вовлечь в число соревнующихся ве
дущую группу работников—профессор
ско-преподавательский состав. С этой 
задачей местком и низовые профсоюз
ные организации справились не плохо. 
Соцсоревнованием бьмо охвачено в 
среднем 90 нроц. профессоров и препо
давателей. Из обязательств, взятых к 
ХУП1 съезду партии, полностью были 
выполнены 298; в том числе досрочно 
было закончено 30 научно-исследова
тельских работ, 11 учебников, 13 дис
сертационных работ и т. д. 

Хуже было организовано социалисти
ческое соревнование ередн остальной 
части служащих и среди рабочих. Здесь 
низовые нрофорганизацин н местком 
работали плохо. В результате, ударников 
• стахановцев по институту только 406 
«е.<овек. 

Не плохо работали производственные 
совещания в отдельных мастерских и 
отделах (экспериментальная, трения и 
смазки н др.). Основной недостаток 
совещаний—слабая проверка выполне
ния принятых решений и недостаточ
ная настойчивость профсоюзных руко
водителей. 

Третий крупный вопрос, это привле
чение профессорско-преподавательского 
состава к выполнению научно-исследо
вательских работ. Нужно сказать, что в 
настоящее время очень мало кто не ра
ботает над какой-нибудь темой. 

Основным минусом в части учебно-
производственных вопросов является 
недостаточное внимание, которое уде-
ля.1ось вопросам постановки учебного 
процесса (лекции, упражнения, курсо
вые проекты, лабораторные заиятия и 
т. д.), анализу и устранению причин 
неуспеваекости. студентов. 

Работа совета социального страхова
ния проводилась' при участии актива— 
страхделегатов, которых имеется 93 че-
.човека. 

За счет средств соцстраха было вы
дано путевок в дома отдыха и санато
рии: за 1937 год—225, за 1938 год— 
277, в 1939 году (по 1 сентября)— 
238, из пих 29 детских. 

Среди кого распределены эти пу
тевки? 

1939 г. 1938 г. 
Профессорско - преподава

тельскому составу . . . 32 44 
Рабочим и служащим . . . 206 233 

Кроме того, через местком приобре
тено за счет рабочих и служащих в 
1939 г. 86 путевой. 

Несмотря на такое большое количе
ство путевок, около 70 рабочих и слу
жащих остаются не обеспеченными са
наторным лечением. 

С о ц с т р а х 

Особенно велики расходы по оилате 
по в р е м е н н о й нетрудоспособности 
(236183 р. за полгода), что объясняет
ся плохой организацией охраны труда в 
ннституте и отсутствием профилактиче
ских мероприятий. 

Вопросы экономии и бережно1Ч» рисхо-
довапия средств по социальному стра
хованию не стояли в центре внимания 
и месткома и страхактнва, а между тем 
эта экономия могла бы быть использо
вана для оказания помощи нуждающим
ся в лечении (путевки в санатории). 

К этому необходимо приковать внима
ние всей профсоюзной общественности, 
так как здесь явно неблагополучно. 

Заболевания гриппом и т. н., отни
мающие много рабочих дней, при усло
вии самых элементарных профилактиче
ских мер со стороны администрации, 
могли бы быть значительно снижены. 

В о п р о с ы з а р п л а т ы 

В результате введения штатно-оклад
ной системы, наш институт имел воз
можность значительно сократить пре
подавательский состав (с 871 человека 
на 1 сентября 1937 года до 541 чело
века на 1 июля 1939 года), закрепив 
кадры постоянных работников. 

Поднялась материальная обеспечен

ность значительной части работников, о 

чем свидетельствуют приводимые ниже 

сведения о фондах зарплаты по инсти

туту: 

1. Фонд зарплаты профессорско-преподаватель* 
ского состава 

2. Фонд зарплаты обслужнвающего учебно-
вспомогательного пер'̂ онала . . 

за 1<'37 год 
(в рублях) 

4716000 

970000 

за 1938 год 
(в рублях) 

5800000 

1 600 000 

В 1939 году бы.та создана комиссия 
по зарплате, так как нужна кропотли
вая работа, чтобы привести в порядок 
оплату труда в институте. 

Вот некоторые из наиболее крупных 
вопросов, которыми занимался местком 
н комиссия по зарплате. 

В августе 1937 года дирекцией сш1-
жены былк ставки нескольким катего
риям служащих. После расследования 
местком добился отмены приказа дирек
ции; установлены единые расценки 
оплаты труда по производственным ма-

О х р а н а т р у д а 

В настоящее время спецодеждой обес
печены в основном все, кому она пола
гается. Недостаток ощущается только в 
обуви. 

Основным недостатком следует отме
нить отсутствие твердого списка про
фессий, имеющих право на снабжение 
спецодеждой и спецпитанием (молоком). 

С отнусками профессорско-преподава
тельскому составу, работающему по 
хоздоговорной научно-исследовательской 
тематике, до сих нор вопрос остается 
открытым, и местком отстаивает право 
преподавателей пользоваться 48-днев
ным отдыхом. 

В 1937 году был разработан илан 
улучшения техники безопасности. Он 

стерским (технологии металлов, отдела 
г.1авного механика, литейной и т. д.); 
изменена система оплаты за летний от
пуск профессорско-жренодавательскому 
составу в 1938 году; перед ОК н ЦК 
Союза работников высших школ по
ставлен вопрос о незаконном расп(фя-
женин ВКВШ, допускающем переработку 
дрофессорско-преподавательским соста
вом до 100 часов в год без дополнитель
ной оп.1аты; предложено дирекции вве
сти единую сетку оплаты труда строи
тельных рабочих. 

включал очень большие работы по вен
тиляции, по электропроводке и ограж
дению стапков и машин. Многое оста
лось песде-танным. Требуются колос
сальные средства, чтобы план этот осу
ществить полностью. Например, не за
кончены работы по дегазации помеще
ний, где производятся операции со 
ртутью. Здесь мы встречаем исключи
тельно «холодное* отношение со сто
роны дирекции к вопросам охраны труда. 

Оценивая работу месткома в области 
охраны труда, нужно сказать, что им 
было проявлено мало настойчивости. 
Инспектор труда не всегда работал удо
влетворительно и слабо использовал 
актив. 

Р а б о т а Р К К 

За отчетный период расценочно-кон-
фликтная комиссия (РКК) рассмотрела 
645 дел. В пользу работников было ре
шено 488 дел, 120 претензий признаны 
неосновательными и по 37 делам не 
достигнуты соглашения. 

Т р у д д и с ц й п л и н а 

Местным комитетом проведена была 
большая работа по разъяснению поста
новления ЦК ВКП(б), Совнаркома СССР 
и ВЦСПС от 28 декабря 1938 года. 

Немалую пользу принесла организа
ция контрольного носта. 

После обсуждения материалов кон
трольного поста на месткоме при уча
стии профоргов, отдельные случаи на
рушения дисциплины широко обсужда
лись на собраниях низовых организа
ций. 

Несмотря на постепенное снижение 
количества прогулов и оиозданнй в нн-
стнтуте, все же в дальнейшем намв-

Большое количество конфликтов во
обще и огромное количество дел, решен
ных в пользу работников института, в 
частности, говорит о том, что админи
страция сплошь и рядом искусственно 
создает конфликты и грубо нарушает 
трудовые законы. 

жит повести еще более р('1иительную 
борьбу с прогулами и опозданиями. Об 
этом свидетельствуют такие цифры: 

В пюне онозданий было 71, прогу
лов 55, в июле (соответственно)—51 и 
59, в августе—43 и 39. 

* « •>! 

Здесь все вопросы освещены очень 
кратко, кроме того целый ряд отраслей 
работы совершенно не затронут, напри
мер, работа инженерно-технической сек
ции, бюро секции научных работников, 
бюро аспирантуры, спортивного добро
вольного общества, <Наука> и т. п. 
.̂  Местком 



Фотохроника ТАСС ГДЕ ПОКУШАТЬ ГОРЯЧЕГО? 

5 сентября исполнилось 20 лет со дня гибели В. И. Чапаева. ' 
На снимке: рисунок палехского мастера тов. Кругликова „Чапаев** 

О О 

У ВОЛЕЙБОЛИСТОВ 
Начала работать волейбольная сек

ция нашего института. В этом году, как 
и в прошлые, команды ЛЙИ будут уча-' 
ствовать в играх на первенство вузов 
Ленинграда ио нервой грунпе н всесо-
1;:;1ных соревнованиях команд общества 
«Авангард». Помимо этого будет проведе
но несколько товарищеских встреч с ко
мандами вузов и спортивных добро
вольных обществ. 

На конец октября \\ ноября намечает
ся ироведение традиционного внутри-
1шститутского календаря. Регулярные 
тренировки команд начались с 9 сен
тября: по третьим дням шестидневки— 
мужчины и по пятым—женщины с 7 ча
сов вечера на волейбольном поле, в 
парке института. 

Для того, чтобы студентам нового на
бора было легче включиться в работу 

секции, установлены дни и часы де
журств членов бюро волейбольной сек
ции (I корпус, П1 этаж, комн. Х§ 343). 

I день шестидневки^Окерблом с 15 
до 17 час. 30 мип. 

П день шестидневки—Герасимов с 
15 до 17 час. 30 мин. 

Ш день шестидпевки—Межраук с 
15 до 17 час. 30 мин. 

У день шестидневки—Марков с 15 до 
17 час. 30 мин. 

Всем волейболистам нового набора н 
желающим заниматься в секции сле
дует зайти в эти дни в бюро и зареги
стрироваться. 

Тренер волейбольной секции 
Б. А. АРЕФЬЕВ 

Председатель волейбольной 
секции И. С. КРАСНЕР 

ПАМЯТИ ТОВАРИЩА 
30 августа 1939 года, нри восхожде

нии на вершину «Восто.чпый Джугу-
турлучат», трагически ногиб Всеволод 
Михайлович Барилович, окончивший в 
этом году электромеханический факуль
тет ЛИй но специальности «Автоматика 
и телемеханика». 

И каждый, кто это слышал, не верил 
в первый момент. 

Слишком нелепой п слишком ужас
ной казалась всем возможность гибели 
Сены. 

Слишком хорошо был известен его 
опыт туриста и хорошая альпинистская 
подготовка, его всегдашнее снокойствие, 
хладнокровие и полная невозможность 
];акого-либо безрассудного риска с его 
стороны. 

Было ясно, что произошел случай, ко
торого никакой расчет не мог предви
деть, случайное стечение обстоятельств, 
жертвой которого пала прекрасная мо
лодая жизнь. 

Немного найдется среди пас студен
тов, которые пользовались таким боль
шим авторитетом и уважением, какими 
пользовался Сева. 

И каждый, кто, хоть по мелкому во
просу, сталкивался с ним, понимал, что 
это уважение оказывается ему совер
шенно заслуженно. 

Обычно всегда спокойный и серьез
ный, тактичный, безупречный во всех 
своих поступках и словах, человек 
большой эрудиции в области своей спе
циальности, получивпгий в результате 
окончания института диплом с отли
чием, турист с большим опытом и зна
ниями, работавший в бюро секции с мо
мента ее основания. Сева пользовался 
не только уважением, но и любовью 
всех своих товарищей. 

Нет больше с нами Севы. 
Но самые лучшие, сдмые светлые вос

поминания, которые о нем остались, по
могут нам сохранить его образ в памяти 
навсегда. 

Все товарищи, которые знали его по 

учебе, общественной работе, по совмест

ному летнему отдыху, скорбят по поводу 

такой тяжелой утраты и выражают свое 

соболезнование всем его родным. 

В. ФРОЛОВ, ТУРКОВ, Е. БРОВКО 
ВИЧ, К. ИВАНОВА, Д. РОТФЕЛЬД 
ТОКАРСКИЙ, ШЕРМАН, ВОЛКОВ 
ПОДОБУЕВ, ГУРЕВИЧ, КРАСНЯН 
ский, СМОЛЯНСКИЙ, АДРИАНОВ 
МИХАЛЕВ, ИДЕЛЬСОН, БЕЛЬНИК 
КУЛЕВ, МОВШОВИЧ, НОВОРУС 
СКИЙ, ПУТЯТИН, ТЫРЫШКИН 

11 Сентября в 20 ч. 30 м. в Актовом зале состоится 

В Е Ч Е Р 
посвященный началу учебного года 

П р о г р а м м а в е ч е р а : 
1. Д о к л а д д и р е к т о р а института о задачах 1939/40 уч. года. 
2. П о д в е д е н и е итогов соревнования с Киевским И н д у с т р и 

альным институтом. 
После деловой части—концерт при участии артистов 

академических театров. 
Танцы до 6 часов утра, игры, аттракционы и пр. 

Билеты в профбюро факультетов. Опоздавшие в зал допускаться не будут. 
Клуб студентов ЛИИ 

В Индустриальном институте 12 бу
фетов, если считать буфетом каждое 
иомен(ение, обставленное столиками, 
стульями и буфетной стойкой. Но дей
ствуют из них только шесть. 

В Главном здании—на замке буфет, 
паходящийся в подвале левого крыла. 
Причина? Не отремонтирована мойка. 
Во вповь открытом преподавательском 
буфете плита стоит... без плиты, т. е. 
без верхнего чугунного настила. Посе
тителям предлагаются только холодные 
закуски. Использовать электрические 
плитки нельзя—нет соответствующей 
проводки. 

Во втором корпусе в преподаватель
ском буфете только сейчас закончился 
ремонт, заключавшийся в побелке по
толка и оклейке комнаты обоями. 

Большой замок висит на двери буфе
та в четвертом этаже. Как нам объяснн-
лп, этот буфет резервный и открывает
ся по мере надобности. 

В первом корпусе не работает буфет 
на четвертом этаже. Не высох цемент 
в отремонтированных мойках. 

В гндрокорпусе прснодавательскнй бу
фет должен был открыться 8-го чиела, а 
студенческий работает на манер бутер
бродного лотка, т. е. торгует сухомятн-
ной по причине лопнувшей водопровод
ной трубы, Нечем мыть тарелки и ста
каны. 

Остается сказать еще несколько слов 
о маленьком преподавательском буфе-
тике в химическом павильоне. Он мог 
бы открыться уже давно, если бы.... пе 
невымытое окно. Санитарный надзор в 
этом пункте проявляет законную твер-

О 

дость, а институтская администрация 
проявляет явную негибкость. 

Итак, вместо двенадцати буфетов ра
ботает 6. Доставка горячих блюд в бу
феты несвоевременна. В них выстраи
ваются длиннейшие очереди, а очередж 
нервируют преподавателей и студентов. 

Но беда не только в этом. В буфетах 
ьехватает товара: булочек, пирогов, 
пирожков, винегретов, горячих нервых 
и вторых блюд. 

Нехват1;а кондитерских товаров, как 
выяснилось, вызвана неудачным ремон
том печи в булочном цехе столовой 
.̂ 0 6. Требуется нерек-ладка, но печь-
еще настолько горяча (ее перестали то
пить 4 дня тому назад), что приступить 
к работе невозможно. Если тов. Само
хин (отдел капитального ремонта) не 
задержит доставку кирпича и глины (за
явка сделана 5 септября), то через не
сколько дней печь будет исправлена н 
вопрос с булочками и пирогами будет 
разрешен. 

С увеличением доставки картофеля 
с базы, наладится и снабжение буфетов 
винегретами и салатами. Гораздо серь
езнее обстоит дело с горячими мясным» 
блюдами. 

Норма отпуска мяса, запроектирован
ная трестом для шестой столовой, та
кова, что если удовлетворять полностью 
буфеты, столовая будет оставаться бе* 
мясных 6.5ЮД, и наоборот. 

Масса столующихся требует, чтобы 
буфеты работали образцово. Директор^ 
столовой обязан это требование удо
влетворить. 

0. К-ва 

О 

Спальня в детском саду при институте 

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я 
25 сентября в 13 часов, в аудитории 

130 (Главное здание), на открытом за
седании Совета инженерно-физического 
факультета состоится публичная защи
та диссертации на соискание ученой 
степепи доктора физико-математических 
наук инж. А. А. Воробьевым, на тему: 
«Исследование электрического пробоя в 
твердых диэлектриках». 

Официальные оппоненты: проф.-докт. 

Я. И. Френкель, проф.-докт. А. Ф. Валь

тер, проф.-докт. П. С. Тартаковский. 

С диссертацией можно ознакомиться 

в комн. 263 (Гл. здание) о 10 до 22 час. 

Учебная часть авто-мотошколы ЛИИ 

доводит до сведения начавших обучение 

в школе до летних каникул о том, что 

пм необходимо зарегистрироваться в 

авто-мото-каби нете (I корпус, комн. 427). 

Прием ежедневно с 3 час. 30 мин. до 

4 час. 30 мин. до 15 сентября. 

Учебная часть 

15 сентября, в 5 часов вечера в сту
денческом клубе (студгородок) созы
вается собрание членов творческого ли
тературного кружка «Индустриальный». 

Приглашаются все желающие при
нять участие в работе кружка. 

Руководить занятиями будет нопреж
иему писатель А. И. Черненко. 

На собрании будут обсуждаться во
просы литературного конкурса, объяв
ленного редакцией «Индустриального», н 
перспективы работы кружка в 1939-49 
учебном году. 

Фундаментальная библиотека ЛИИ извещает, 
что с 10 сентября будет производиться 

ПЕРЕРЕГИСТРАЦИЯ ЧИТАТЕЛЕЙ. 
Лицам, не предъявившим книг в библиотеку 

для контроля, литература вновь 
выдаваться ке будет. 

Профессорам, преподавателям, научным ра
ботникам, рабочим и служащим необходимо 

предъявлять служебные удостовереннн, 
аспирантам—аспирантские билеты 

и студентам—студенческие билеты. 

Зам. отв. редактора А, И. ГУБЛЕР 
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